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Devoir 2: Grammaires et analyse lexicale

Remise: 10 mars, 2003 @ 12:00 (midi)

Donné: 10 février, 2003

(vous pouvez travailler en groupes de deux)

Exercise 1: Construire un arbre syntaxique [10 points]
Nous considérons la grammaire suivante pour des énoncés d’affectation  (avec le symbole de départ <assign>)
[image: image2.jpg]<assign> — <id> := <expr>
<id> »alB|C
<expr> — <expr> + <term>
| <term>
<term> — <term> * <factor>
| <factor>
<factor> — ( <expr> )
| <id>




Dessinezx un arbre syntaxique pour l’expressions suivante :
A := A * ( C + B ) + ( B * A ) 

Exercise 2: Modifier une grammaire [10 points]
Nous considérons la même grammaire que dans l'exercise 1. Votre tâche est de modifier la grammaire de  manière à introduire l'opérateur d'exposant ** dans les expressions. La priorité de cet opérateur devrait être plus grand que la priorité des opérateur * , et l'ordre d'évaluation dans le cas qu'il y a plusieurs opérateurs d'exposant consécutifs devrait être de gauche à droite, c'est-à-dire que la valeur de l'expression 3 ** 3 ** 3 devrait être 9 ** 3 = 3 ** 6, et non past 3 ** 9). Aussi, dessinez un arbre syntaxique pour l’énoncé suivant : A := A**(B+C)*A. 
Exercise 3: Comprendre une grammaire [10 points]
Nous considérons la grammaire suivante (avec le symbole de départ A ) 
A --> E A E | F B G 
B --> F B | B G | F | G 
(a) Quels sont les non-terminaux et quels sont les terminaux de cette grammaire ?

(b) Ecrivez toutes les phrases d’une longueur plus petite ou égale à 6 qui peuvent être générées par cette grammaire.

(c) Expliquez en quelques mots: Quel est le langage de tous les phrases générées par cette grammaire ? (Remarque : Votre réponse pourrait être comme suit : Le langage généré par cette grammaire consiste de toutes les chaînes formées à partir de l’alphabet . . . qui ont la propriété suivante . . . )
Exercise 4: Ambiguïté [10 points]
Question (a): Expliquez pourquoi la grammaire suivante (avec symbole de départ A ) n’est pas ambiguë .
A --> E A E | B 
B --> F B | B G | G
 *** Attention: la grammaire ci-haute est ambiguë; c’était une erreur. La bonne règle de production pour B est la suivante :

B --> F B | G


Question (b): Nous considérons la grammaire suivante (avec symbole de départ A ) :
A --> c A b | A b | B
B --> d | c B 

Montrez que cette grammaire est ambiguë en construisant deux arbres syntaxiques pour la phrase ccdb.
Question (c): Pour les deux arbres syntaxique de la Question (b), donnez des derivations les plus à gauche et les plus à droite correspondantes. 
Exercise 5: Automates non deterministes à partir d’expressions régulières [15 points]
Construisez un automate non déterministe correspondant à l’expression régulière ab(a|b)*aba* utilisant l’ Algorithme 3.3 (Aho p122-4). Montrez les séquences des transitions effectuées par l’automate lors du traitement de la chaîne d’entrée  abababaa.


Exercise 6: Convertir un automate non déterministe en automate déterministe [15 points]

Convertissez l’automate non déterministe obtenu dans l’exercise 5 dans une automate déterministe en utilisant l’Algorithme 3.2 (Aho p118-9). ). Montrez les séquences des transitions effectuées par l’automate déterministe lors du traitement de la chaîne d’entrée  ababbab.

Exercise 7: LEX [30 points]
Le texte suivant vient d’un bouquin sur la compilation :

Scanning C++ 

One of the first jobs performed by a compiler is to read in the source code (which is really just one long string of characters) and group individual characters into tokens, the lowest level of symbol used in defining a programming language. Examples of tokens include identifiers, keywords, and the arithmetic and boolean operators. This process of breaking the source code up into tokens is called scanning or lexical analysis. Your assignment is to build a scanner for C++. 

C++ Tokens

C++ has the following classes of tokens. (See the C++ reference manual if you have any questions about the exact form of a token.) 

1. Identifiers: an arbitrarily long sequence of letters, digits, or the underscore character; the first character cannot be a digit. 

2. Keywords: asm, auto, break, case, char, class, const, continue, default, delete, do, double, else, if, inline, int, long, main, new, operator, overload, public, register, return, short, sizeof, static, struct, switch, this, typedef, union, unsigned, virtual, void, while. 

3. Constants: there are four types of constants 

1. Integers: a sequence of one or more digits. An integer that begins with zero is an octal integer and may only include the digits zero thru seven. An integer that begins with zero and then an X (or x) is a hexadecimal integer and may contain digits a (or A) thru f (or F). 

2. Longs: an integer constant followed by the letter l (or L). 

3. Floats: consist of an integer part, a decimal point, a fraction part, an e (or E), and an optionally signed integer exponent. Either the integer part or the fractional part may be omitted, but not both. Either the decimal point or the e (or E) and exponent may be missing, but not both. 

4. Characters: any character enclosed in single quotes. Certain non-graphic characters may be represented by a single quote, a backslash, a character (representing one of the non-printing characters) or a sequence of up to three octal digits or an "x" and a sequence of up to 3 hexadecimal digits, and a terminating single quote. 

4. Strings: a sequence of characters enclosed in double quotes. If a string contains a double quote character, it must be preceded by a backslash. 

5. Operators: +,-,*,/,%,>>,<<,&,|,^,&&,||,?,:,=,+=,-=,*=,/=,%=, >>=,<<=,&=,|=,^=,~,!,++,--,->,<,>,<=,>=,==,!=,"," 

6. Special symbols: (, ), [, ], {, }, ;, # 

7. Separators: blanks, tabs, newlines, and comments are ignored except as they serve to separate tokens. The characters /* begin a comment, which terminates with */. (These comments cannot be nested.) The characters // also start a comment, which terminates at the end of the line. 

Votre travail à faire:

Normalement l’analyseur lexical passe les jetons reconnus aux autres parties du compilateur, à savoir l’analyseur syntaxique. Dans ce devoir, par contre, l’analyseur lexical devrait produire de la sortie imprimée et fournissant pour chaque jeton son identité (e.g. “typedef”) et la categorie du jeton (e.g. “mot cle” ou “keyword”) pour chaque jeton qui a été reconnu. Votre analyseur lexical devrait ignorer des espaces (white space) et séparateurs qui ne devraient pas apparaître dans la sortie. Votre analyseur devrait seulement traiter les identificateurs, les mots clé (void, main, double, if, else), les Floats, les operateurs (+, -, ==, <=), les symboles spéciales ((, ), {, }, ;), et les séparateurs (blanks, tabs, newlines).

Utilisez lex ou flex pour construire l’analyseur lexical. À remettre :

. votre programme lex 

. le progamme d’analyseur lexical en C obtenu par le système lex

. un fichier donné en entrée à votre analyseur

. la sortie obtenue pour ce fichier d’entrée
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